

nión pública, cuando se les ocurre decir enalquier mentira? Ciertamente que no. Les dan crédito ¡quién es han de ser! sus cómplices.

Buenas personas!

Ahí está un quidam, alquilado tanto al mas como republicano, que telegrafía elogios á la Monarquía á razón de 5 céntimos la palabra, digno representante de la coalición liberal, que no puede presentar nada más limpio.

Como habla de nosotros, habla de todo el mundo. Y así dice, por ejemplo: «El año 72 hizo Ruiz Zorrilla una coalición con los elementos más reaccionarios, el carlista y el moderado, contra Sagasta. Pero se calza que en esa coalición entró el partido federal, á que dice que pertenece él, cuando actúa de republicano.

El caso es hablar mal del Sr. Ruiz Zorrilla, cerca de quien estuvieron, en los días de prosperidad, la mayor parte de los accionistas de *La Voz de Guipúzcoa*, para quienes el honor, por lo visto, puede dejarle á la suerte de un cualquiera.

Aun dice más el papel defensor de todas las apostasias y de todos los apóstatas. Lo siguiente: «El zorrillismo es ese partido que arrojó de su última asamblea á Salmerón.... el que llama monárquico á Castelar.....»

Y, quién lo ignora!, el Sr. Salmerón se fué de la Asamblea nacional republicana cuando lo pareció conveniente, y después de haber cruzado con quienes no pensaban como él frases de amistad.

Y del Sr. Castelar han dicho cosas tales en *La Voz de Guipúzcoa*, cuando nosotros estamos en la emigración, y fuera del periódico, sus accionistas, que aun estamos tentados por publicar algunos juicios del Sr. Jaén, en cartas tuyas que conservamos como oro en paño.

Otra nade que todos los días vamos á perdir el tiempo en rechazar mentiras y poner de relieve indignidades?

Está aquí tan perdida la noción del honor, desde que la coalición liberal ha prostituido la política en Guipúzcoa, que ya se estima licito lo que aun entre presidiarios es reprobable.

Presto hará un año que, merced á encérgico esfuerzo de la voluntad, pusimos término á la asquerosa campaña de escándalo que ventan haciendo los órganos de la coalición liberal.

Para conseguirlo, nos tomamos la molestia de desnudar á los farantes del escándalo.

Por lo visto, tendremos que repetir la suerte, y á fe que si damos suelta á la pluma, tendrá que leer lo que escribamos.

Que nos sobrará tiempo para todo, séprena lo que están anunciando hace meses nuestra muerte, la que desean, sin duda, porque somos su conciencia, que les acusa implicable del mal que han hecho y del bien que han dejado de hacer.

EL CRÍMEN DE BEASAIN

TOLOSA 10 de Febrero de 1891.

Cómo se cometió el delito

De los datos adquiridos, y por efecto de lógicas deducciones, se puede reconstituir la escena del crimen sin incurri en grandes inexactitudes.

A las tres y media de la madrugada (la hora se comprueba por la que era en el último punto donde se le vió) caminaba el desgraciado ordinario de Segura, detrás de su carro, por el recodo que hace la calle de Beasain, enfrente casi de la fábrica del Sr. Goitia, cuando fué acometido por dos hombres, armado uno de navaja y el otro con bacha, los cuales le infirieron casi simultáneamente las heridas que de dichas armas presentaba el agredido.

El, sin embargo, trató de huir, pero faltándole las fuerzas, cayó en la encrucijada de la carretera moribunda.

Los agresores pararon el carro, descerrajaron el cajón donde el interfecto acostumbraba guardar sus fondos, y huyeron por uno de los caminos que conducen al monte, no se sabe si chasqueados en sus propósitos de robo, ó con el fruto de su rapina entre las manos.

Prácticamente pusieron de nuevo el carro en movimiento, para que su presencia en aquel sitio no denunciara antes el crimen que azahaban de cometer.

Aunque parecía más á propósito, por su soledad, para llevar á efecto el delito otro recodo que la misma carretera hace más adelante, los criminales debieron elegir aquél por hallarse próximo á la presa de la fábrica y pensarse que el ruido que el agua produce al saltar por ella sería muy conveniente para apagar las voces que la víctima pudiera dar.

Las razones en que nos fundamos para apuntar la idea de que el crimen haya podido, como dejamos trascribir, son las siguientes:

1.º El carretero debía caminar precisamente detrás del carro, porque si no, al presenciar la lucha, y vez blandir el bacha, era seguro que se hubiesen espantado los bueyes; eso les hubiese hecho cambiar de dirección, y las huellas que las llantas de las ruedas dejaron sobre el polvo del camino no acusan ese cambio de rumbo.

2.º Los agresores debieron ser dos, porque la cantidad de las heridas dice que fueron inferidas con armas diferentes, y no es fácil que un solo agresor tuviera tiempo ni intención de haber hecho uso de las dos. Aunque hay motivo para creer que las le-

siones fueron infieridas simultáneamente, induce á pensar que fueron las primeras las de navaja, el halcarse en el brazo y antebrazo izquierdos, lo que parece indicar que hubo defensa ó intento de hacerla, lo cual después de recibir cualquiera de las heridas de bacha no es fácil pudiere llevarlo á cabo.

3.º El intento de huir después de recibir las heridas de navaja, porque las primeras manchas de sangre estaban en la carretera y el cayó en la encrucijada de la misma, sin que pueda pensarse que haya sido conducido á ella, porque no se notan las huellas que hubiese dejado el cuerpo al ser arrastrado.

4.º El móvil del crimen fué el robo, porque se halló descerrajada la arca donde la víctima guardaba el dinero. Si los criminales consiguieron ese propósito, no se puede asegurar, aunque induce á creerlo el que debía llevar más dinero que el que se le encontró escondido entre el cargamento del carro, porque solamente de un pago que se le hizo en esta villa, producto de una caña de trigo, es de mayor cantidad que la balaña.

5.º Que los criminales pusieron el carro en movimiento después de descerrajar el arca, es de creer porque los bueyes una vez parados no emprenden generalmente la marcha, sino son estimulados por la voz ó el castigo.

Y el que aparecieran bueyes por algún camino del monte de los que afluyen á la carretera por su parte izquierda, es razonable pensarlo, porque á la derecha de aquél carro, el río y, si detrás del infeliz carretero se vio pasar á nadie, ni por el portazgo que hay más allá del teatro del crimen transitó ninguno desde la hora en que debió cometerse el delito, hasta que apareciera el carro del interfecto.

Pesquisas practicadas

El juzgado de esta villa, q. q. se personó en cuanto tuvo noticia del robo, en el teatro del crimen, intentó tomar declaración al herido, á la cabecera de la cama de éste permaneció el señor juez D. Manuel Refrigio hasta el momento que falleció aquél.

Dijo el herido q. de lo que dijo, si lo efectuó no sabemos nada, y aunque lo supiéramos no lo dirímos por las razones q. os facil sapen.

Solo si sabemos y podemos decirlo q. el señor Refrigio dictó diferentes y oportunitas disposiciones.

Ayer volvió el juzgado de aquella Beasain, y parece q. su viaje no ha sido del todo infructuoso.

El descubrimiento de los autores de un delito q. no dejan detrás de sí rastro alguno, es difícil en todas partes, pero en este país doblemente, por la circunstancia de vivir sus moradores en caseríos aislados. Como cada una de esas viviendas no tiene generalmente más habitantes q. ses dueños, y los caminos q. á ellas conducen son exclusivamente para llegar hasta aquéllas, no es posible q. se aya q. á la justicia por las revelaciones de un vecino, q. habla en su modo de vivir, señales en su rostro de remordimiento ó pesar, indicios de lucha en sus cuerpos, manchas de sangre en sus ropas, ni es fácil, por último, q. se observe si salió q. de su casa un día y hora determinados.

Así q. el descubrimiento de los autores de estos crímenes, se debe aquí más q. en otro lado, á la casualidad; pero esta casualidad, q. por su parte se presenta muy raramente, cuando se la busca con el interés y la actividad q. q. lo hace el señor juez de este distrito se halla con seguridad, por lo q. estemos plenamente convencidos de q. no ha de quedar impune el crimen q. nos ocupa.—*El Corresponsal*.

EXTRANJERO

Italia

Los diarios afectos al Sr. Criqui continúan hablando de la cuestión de Trípoli, y aseguran q. las tropas francesas q. hay en la frontera de aquél país han sido aumentadas en 800 hombres y dos escuadrones de caballería indígena.

La *Gaceta Piamontesa* dice q. se ha nombrado una comisión turca, q. ha marchado á Trípoli, con objeto de rectificar la frontera de sus territorios en aquél país.

Santa Sede

Dice el *Daily Chronicle* q. el papa ha demostrado su intención de escribir una encíclica aconsejando á los católicos franceses q. presten su adhesión á las instituciones republicanas.

Suiza

El proyecto de Constitución relativo al cantón del Tessino ha quedado aprobado por la Constituyente, y se ha fijado la fecha para la votación popular, q. será el dia 8 de Marzo.

Austria-Hungría

Una señora rusa, llamada Fanny Nazarov, se propone dar una conferencia en un salón público de Viena sobre los destierros á Siberia, pero la autoridad gubernativa le prohibió hablar de ese asunto.

En una reunión q. tuvieron los miembros de la antigua izquierda alemana bajo la presidencia del Sr. Pleiner, se acordó insistir en la actitud actual del partido al lado del conde de Taaffe.

— El *Narodny Listy*, órgano el más exaltado de jóvenes cheques, dice q. el conde de Taaffe, después q. se hayan verificado las elecciones querrá apartar al centro de la Cámara de tomar parte en la disolución del Comité de Viena. El Gobierno llevará el debate al Reichstag, y de este modo, dándose la obra de la Dieta de Bohemia, votará el compromiso.

Con objeto de impedir esta maniobra los jóvenes cheques deberán guardarse de votar por los viejos, y procurar elegir diputados jóvenes, porque están resueltos firmemente á defender, igual q. en Viena q. Praga, todos los derechos de la nacionalidad de Bohemia.

Alemania

Los delegados de los mineros de Bechum han publicado un llamamiento á todos los obreros para una reunión en dicha ciudad el dia 15 de Febrero, con objeto de examinar las reclamaciones hechas por los diferentes grupos de obreros de toda Alemania y discutir los medios q. deben ponerse en práctica para mejorar la situación de esta clase tan numerosa en el imperio.

El *Organo de los obreros alemanes*, diario democrático socialista de Gelsenkirchen, fué denunciado el viernes, con un requerimiento del juez de Bechum por un artículo excitante á las clases trabajadoras contra los capitalistas. Despues de un minucioso registro en la imprenta, fueron recogidos muchos ejemplares.

Bélgica

El Tribunal Supremo de Bruselas ha distado una sentencia q. no deja de tener alguna importancia si se mira desde el punto de vista político.

El Ayuntamiento de Laken, acusado de moroso de órden del Gobierno, por no satisfacer los pagos á las escuelas católicas, apeló diciendo q. no puede acceder á los deseos del Gobierno, destruyendo así la ley de 1884, q. le obliga al sostentamiento de las escuelas libres, y que para ello, en todo caso, la orden tendría q. ir emanada del rey, pero no del Gobierno. El Gobierno entonces envió un comisionado para q. exigiese á aquel Ayuntamiento el reembolso de los gastos hechos por ese concepto. El ministro llevó al Ayuntamiento ante el juzgado; el juez dió la razón al Ayuntamiento y el Tribunal Supremo acaba de confirmar esta sentencia. En virtud de ella, pues, el Gobierno se verá forzado á devolver la suma q. había exigido al Municipio.

Serbia

Habiendo sabido la reina Natalia la enfermedad q. aqueja en estos momentos á su tía Mauricia, pensó en ir inmediatamente á Rusia para prestarle sus cuidados, pero tuvo q. desistir de su idea, aconsejada por los Srs. Garachanin y Franassowich, q. le hicieron comprender q. una vez fuera del reino, el Sr. Ristic se aprovecharía de la ocasión para impedirle q. volviese á entrar en Serbia.

— El *Pester Lloyd*, periódico q. publica esa noticia, dice q. la reina Natalia ha resuelto definitivamente establecerse en Belgrado, y q. desde los primeros días de la próxima primavera empezará á construir un palacio por su cuenta, para q. le sirva de residencia.

Egipto

El Gobierno egipcio ha adoptado las medidas convenientes para expulsar á los rebeldes derribados de la plaza de Tokar.

Un batallón del ejército egipcio, con el coronel Seftie, salió de Suakin, y a fin de semana marchará el general Granha I con un destacamento de artillería y caballería y los batallones negros.

Portugal

La tranquilidad es completa en Oporto, igualmente q. en toda la parte Norte del país.

Han pasado las fiestas de Carnaval con muy escasa animación, no viéndose ni una sola mascarada por las calles.

Los bailes públicos, por órden de las autoridades, terminan á la una de la madrugada.

Pecas veces se ha visto un Carnaval tan desanimado como el presente.

— Un despacho fechado el dia 8 en Santhome, isla portuguesa del golfo de Guinea, anuncia haberse reprimido una insurrección de los negros; pero q. esta adquirió tan mayor gravedad, extendiéndose á otros puntos de la isla.

El gobernador ha pedido q. urgentemente se le envíen refuerzos.

Inglaterra

Según noticias de Cardiff se teme q. adquiriera incremento la huelga de cargadores de aquél puerto.

Entre los obreros de las minas se advierte bastante agitación.

— El diputado irlandés mister Healy ha confirmado la terminación de las disidencias surgidas en el seno del partido nacionalista, merced al acuerdo obtenido con la retirada decisiva de Mr. Parnell de la jefatura del mismo.

— Se han recibido noticias de un nuevo siniestro marítimo q. ha causado sensación.

El vapor *Chiswick*, q. con cargamento de carbón se dirigía de Cardiff a Saint Nazaire, chocó contra unas rocas de las islas Scilly (conde de Cornualles) yéndose á pique.

En el siniestro han perecido abogados, el capitán, el primer oficial del barco y nueve marineros.

Chile

Las noticias recibidas de Chile alcanzan hasta el 27 de Enero.

Des mil hombres q. conducía el vapor *Imperial* desembarcaron en Patillos, cerca de Iquique, después de un combate de algunas horas contra el acorazado *Blanco Encalada*.

Talai y Chanaral son los únicos puertos q. están en poder de los insurrectos.

El buque inglés *Champion* es el único barco de guerra extranjero q. se halla en el puerto de Valparaíso.

Las tropas del Gobierno han recuperado á Coquimbo y Pisagua.

En Valparaíso continúa el bloqueo, los vapores entran y salen, no obstante, hasta las cinco de la tarde. Desde esta hora se hace fuego desde la orilla á cualquiera embarcación q. pretenda salir.

América central

Un despacho recibido de Tegucigalpa anuncia q. las repúblicas de Honduras y Guatemala han firmado un tratado secreto contra el del Salvador.

Añade q. las repúblicas de Nicaragua y Costa Rica permanecerán neutrales.

LA CRÍSIS EN ITALIA

Roma 9.—Los nuevos ministros juraron sus cargos en la tarde de hoy, y entraron mañana misma en el desempeño de sus respectivas funciones.

Después q. el sábado hagan conocer á las Cámaras su programa, se suspenderán por corto tiempo las sesiones para dar lugar á la redacción y presentación de los anunciatos proyectos de ley.

Roma 9.—En la mañana de hoy el rey Humberto ha recibido al Sr. Rodini, quien le presentó la lista del nuevo Gabinete. El rey aprobó la lista, q. es la misma ya telegrafizada, con más el Sr. Villari para la cartera de Instrucción Pública.

La Cámara se reunirá probablemente el sábado próximo para oír la lectura del programa del nuevo ministerio.

Roma 9.—Se ha constituido el Ministerio en la forma telegrafizada en la noche última.

LOS SUCEOS DE MELILLA

En la prensa de Málaga encontramos el relato de los sucesos de Melilla, cuya noticia nos adelantó el telégrafo.